

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital a 21 reales el trimestre.
Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.
Los números sueltos se venden a seis cuartos.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.
También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Jueves 13 de Noviembre de 1860.

Núm. 501.

INAUGURACION DE LAS CÁTEDRAS DEL ATENEO.

El sábado por la noche se celebró esta solemnidad, pronunciando el Excmo. señor don Francisco Martínez de la Rosa este bello y elocuente discurso, que fué vivamente aplaudido por la numerosa y lucida concurrencia.

«Señores: Al abrirse de nuevo las puertas de este Instituto dedicado á la pública enseñanza, nada parece mas propio y oportuno que demostrar el grandísimo influjo que tiene la ilustración en la prosperidad y grandeza de las naciones, pudiéndose tal vez graduar una y otra por la misma escala.

Tan palpable aparece esta verdad, que como no sea fácil contradecirla, ni ponerla en duda, los enemigos de la ilustración, para hacerla odiosa, apelan al recurso de suponer que socava los fundamentos de la moralidad y acarrea á las naciones grandísimos perjuicios.

Este es el último reducido en que se guarecen; y á fin de dificultar el ataque y esparantar á la gente, sobradamente crédula, colocan sobre la puerta un escudo con armas sagradas. Conviene, por lo tanto, desalojarles de este punto en que á duras penas procuran todavía encastillarse.

Ante todas cosas se debe preguntar: ¿Cuál de los conocimientos humanos es tal por su índole y naturaleza que conduzca á la inmoralidad? No será de cierto la ciencia que da reglas para proceder con acierto en la averiguación de la verdad, distinguiéndola de los sofismas y errores. Ni la que procura penetrar dentro del

hombre mismo, analizando las facultades de su espíritu y realizando el concepto de su propia dignidad.

El estudio de las matemáticas es tan grave y severo, que ni admite la sospecha de poder convertirse en corruptor y pernicioso.

Lo propio puede decirse del estudio de la naturaleza en sus distintos ramos, pues todos ellos concurren en un punto, demostrar el poder y sabiduría del Supremo Hacedor.

Las ciencias morales, dedicadas á enseñar al hombre sus derechos y sus deberes, le señalan la norma á que debe ajustar sus acciones. Si en vez de acudir á las obras que contengan sanas doctrinas se prefieren otras que perviertan el entendimiento ó inficionen la voluntad, á sí propio deberá imputárselo el que siga tan errado camino; así como no merecería disculpa el viajero que, penetrando en un bosque de América poblado de frondosos árboles, fuese á escoger precisamente aquel cuya sombra produce la muerte.

Si el abuso que pueda hacerse de una ciencia bastase á legitimar que debe proibirse, preciso sería principiar por desterrar la botánica, pues sabido es que de muchas plantas se extraen jugos mortíferos; pero también, y en mucho mayor número, se recogen plantas saludables; y es tal el prodigio de la ciencia, que llega hasta dar la vida con el veneno mismo.

El cultivo de la historia, escuela práctica de moral y maestra de las naciones, detiene el curso del tiempo á fin de examinar los hechos que sobrenadan, y deducir de ellos provechosa enseñanza. En nuestros días notamos mas vivo anhelo que en otras épocas para restituir á la historia su caracter propio; y lejos de haberse originado funestas consecuencias,

la religión y la moral han salido de ello gananciosas.

Si del árido terreno de las ciencias pasamos al amenó campo de la literatura, no hallaremos el mas leve motivo de temer que pueda contaminar el ánimo de la juventud estudiosa. Buenas letras las apellidamos en nuestra hermosa habla; que no parece sino que hasta el nombre mismo las recomienda; letras humanas las llamaron los hijos del Lacio; y con razon decia el mas célebre de sus oradores. «Que suavizan las costumbres y no consienten ser feroces.»

El cultivo de las lenguas, tan útil bajo todos conceptos, como que parece ábade al hombre un nuevo sentido, es aun mas indispensable en la edad presente, en que tanto se estrechan los vinculos entre los varios pueblos y naciones.

En esta breve reseña, que pudiera entenderse mucho mas, hasta tocar los límites de los conocimientos humanos, aparece con toda claridad que á ninguno de ellos puede con razon imputarse que tienda á corromper la moral de los pueblos; y en todo caso, el mal provendría de no haber dado al edificio de la ciencia su mas firme y sólido cimiento: la educacion moral y religiosa.

Si del examen teórico pasamos á comprobar la exactitud de la acusacion en la piedra de toque de la experiencia, encontraremos el mismo resultado.

Los cuadros de la edad media, bosquejados por hábiles pinceles, ofrecen cierta originalidad y grandeza; nos place ver á los guerreros con armaduras brillantes; apuestas damas y castillos magníficos; pero el encanto desaparece al contemplar la opresion y miseria del pueblo. El predominio de ciertas clases, la abyeccion de otras, la falta de freno y la comun barbarie, no podian favorecer bajo ningun

concepto la moralidad de aquellas gentes, y de ellos nos quedan abundantes y tristes testimonios.

Cuando, merced al influjo de muchas y poderosas causas, se fué disipando la niebla, mas espesa y pesada que la que suele gravitar sobre el Tamesis, al compas mismo que se fué difundiendo la ilustracion fué mejorando insensiblemente la condicion moral de los pueblos.

Se disminuyó la inmensa distancia que separaba á las diversas clases; se templó el poderío de los señores; nació la aristocracia del saber, que menguó el esclusivo influjo de la nobleza, y aspiró (muchas veces con buen éxito) á tomar grandísima parte en la gobernacion del Estado.

El adelanto mismo que se notó en varios ramos, quitando trabas á la agricultura y favoreciendo á la industria y al comercio, no podia menos de producir mejoras en la administracion de los pueblos. Estos, así que llegaron á cierto punto del bienestar y de riqueza, aspiraron, por una tendencia natural, á asegurar su futura suerte por medio de franquicias municipales, preludio ya y cimiento de la libertad política, que se desarrolló en sazón oportuna.

Con la mayor ilustracion se desterraron preocupaciones vergonzosas; se templó el escusivo rigor de las penas; desapareció de los Códigos la barbara prueba del tormento, y se apagaron (para no volver á encenderse jamás) las hogueras de la Inquisicion.

Si la ignorancia fuese un preservativo de la moralidad de los pueblos, así como rudas capas de tierra suelen cubrir riquísimos metales, las provincias mas atrasadas de un Estado deberian señalarse por sus buenas costumbres, y no hay nadie que se atreva á sostener semejante paradoja.

EUROPA Y SIRIA.

ODA.

¡Qué triste voz! ¡qué ronco clamoreo,
viene á aumentar el doloroso grito
de la Europa infeliz? adonde suena
ese gemido de dolor profundo,
doliendo, é infinito,
que estremece la atmósfera serena,
y con olas de horror óprime el mundo?
Brotó en las rocas donde posa el vuelo
el águila gigante
que altiva corta el cielo,
cuando al Jordan dirige su camino
á azotar con sus plumas
del arroyo divino las espumas;
allí, donde levanta con fiereza
el Líbano frondoso
sepultada en jardines la cabeza;
en ese suelo hermoso,
del árabe vergel; del griego oriente;
historia viva que el pasado enseña
al que en el mundo sin cesar camina,

mostrándole un espejo en cada ruina,
y un reguero de luz en cada peñal.
De allí el grito partió; pujante el eco
del mar de Grecia atravesó las olas:
Italia en medio de sus sueños de oro
la voz de libertad deja pendiente
en sus labios de sangre: enjuga el lloro
que cien años de guerra le arrancarán,
y sintiendo valiente
latir con fuego el corazón cristiano,
tiende á Siria la faz llena de enojos,
y no miran sus ojos
las bóvedas rodar del Vaticano.
A un mismo tiempo el funeral rugido
espantoso resuena
del poderoso Cáucaso en la frente;
en las aguas soberbias del Danubio;
estremece los bordes del Vesubio,
y las brillantes márgenes del Sena:
en la orilla del Tamesis sombrío
se estrella arrebatado,
y arrancando do quier olas de lloro,
va desde el Rhin bravío,
del Bétis claro hasta el raudal sonoro.
Europa entera se conmueve y mira;
asombradas escuchan las naciones
el canto criminal; mirad, se dicen,
la raza impura, la sangrienta hiena

que tantos siglos ostentó salvaje,
de nuestros pueblos para eterno ultraje
entre las razas libres su cadena,
vuelve á salir de su feroz guarida;
y hambrienta destrozando
cuanto reflejan sus sangrientos ojos,
vá montes de despojos
en su carrera bárbara dejando.
Y los pueblos de Europa conmovidos,
ante la sangre que en la Siria hueca
á la fuerza prensando sus enconos,
vuelven sus ojos de dolor heridos,
quizá buscando reyes
só la altura gigante de sus tronos.

¡Que espectáculo, oh Dios! el Sacro Templo
es ceniza no mas; hechas girones
las áureas vestiduras
por el suelo se ven; la sangre hueca
sobre el altar de Dios; los consagrados
vasos benditos que al Señor levanta
entre nubes de incienso el Sacerdote,
en manos del errante beduino
burla y escarnio son; el ara Santa
que ayer á Dios tuviera,
bajo el peso se espanta
del cuerpo criminal de la ramera;
las hijas del cristiano,
de la selva hácia el monte van huyendo;
llorando va el anciano

Lo mismo que en las diversas provincias, y en mayor escala, debería observarse respecto de las naciones; y las que caminan a la cabeza de la civilización deberían ser por esta misma causa las más corrompidas, lo cual dista mucho de la verdad.

Aun sin salir de nuestra propia casa, y sin que yo pretenda mantener un paso honroso en favor de la edad presente, tampoco me constituiré en *laudator temporis acti*, se puero, como decía Horacio.

En otras épocas (para no hablar de algunas demasiado cercanas) no aparece la moralidad del pueblo español con el puro esmalte que algunos pretenden. El antiguo teatro, fiel espejo de las costumbres, y que levantó el crédito literario de la nación a tan grande altura, no ofrece, a mi entender, un cuadro muy edificante; y pasada aquella postrer llamada en tiempo de los últimos Felipes, grima y vergüenza da contemplar el estado de la nación bajo el cetro de un Carlos II.

Ni debe omitirse una reflexión, muy digna de tomarse en cuenta si se ha de comparar con mediano criterio la moralidad de unas y otras épocas. Ahora existe en todas partes el uso de la imprenta; la tribuna, levantada en varias naciones, denuncia abusos, los exagera a veces, los difunde por todo el ámbito del mundo. La sola publicidad que dan los periódicos, repitiendo un mismo hecho, como la voz que repite el eco, basta para establecer una visible diferencia entre unos y otros tiempos.

Qué concepto se formaría de algunos de los más celebrados si se les sacara todos los días a la plaza pública de la manera que se hace al presente?...

No es posible que el astro de la sabiduría se eclipse ni por breves instantes, como hemos visto, no ha mucho, eclipsarse el sol en el cielo.

Tampoco es dable que ninguna nación se aisle completamente, cuando vemos que hasta el alambre mismo se brinda a propagar el contagio.

Es de advertir que de todos los tiros que se asestan contra la ilustración, ninguno alcanza al verdadero saber, sino al que tenía su vana apariencia, como esos mentidos astros que suelen simular en el firmamento.

En el estado actual de las sociedades humanas solo son posibles dos medios de evitar, o disminuir al menos, el daño que tanto se pondera. Uno de ellos es que la ilustración que se dé a la juventud sea sana y escogida; procurando, en cuanto sea dable, preservar su espíritu de teorías peligrosas, que suelen seducir por su novedad y osadía, pero que son impracticables y de funestas consecuencias.

A la par debe procurarse que no se convierta la ilustración en una especie de monopolio; pues entonces sería como

un arma prohibida que solo pudieran manejar unos pocos.

Ampliando la base de la instrucción para que pueda alcanzar, mas ó menos a todas las clases del pueblo, facilitando luego la enseñanza de aquellos ramos que son de mayor uso y provecho en la sociedad, y estrechando el círculo a medida que se adelante en el camino de las ciencias, no haya miedo de que la instrucción flaquee por falta de sólidos cimientos.

Este es el fin que debe proponerse todo gobierno que conozca y aprecie el espíritu del siglo, en el cual todo es movimiento y vida; ni es lícito pararse ni retroceder; ó las naciones adelantan, ó degeneran y perecen.

Apologista de los antiguos tiempos, si el ruido de los ferro-carriles os aturde; si os duele que la palabra se trasmita a inmensa distancia con la celeridad del pensamiento; si os lastima ver el cuadro que ofrece la mayor civilización y cultura, volved la vista a las regiones de Oriente. Allí reina la inmovilidad mas completa; allí pasan silenciosos los siglos sin dejar rastro ó huella. Allí el pueblo está dividido en castas, y se hallan como petrificadas las costumbres mas bárbaras, y canonizadas por la superstición las prácticas mas absurdas y crueles.

Muy cómodo sería coger a manos llenas el fruto de la civilización y cultura, evitando los inconvenientes que consigo lleva, como todas las cosas humanas; mas es preciso elegir, ó por mejor decir, preciso es resignarse. Los mismos que se empeñan en sostener tan errado sistema son víctimas de una ilusión, caminan con suma velocidad y les parece que los árboles situados en la orilla caminan en dirección opuesta.

Cuanto no se dejen llevar de alucinación tan inconcebible; cuantos adviertan cómo adelanta el humano linaje por la senda que le señala la mano de la Divina Providencia, no podrán menos de esclamar, como Galileo en las cárceles de la Inquisición, dando con el pie en la tierra: *E pur si muove.*

Mas conviene que el movimiento sea ordenado; que ni por el ansia de llegar antes al anhelado término haya que retroceder lastimosamente, ni que los obstáculos interpuestos en la vía estimulen a saltar por encima.

La máxima *lenté festina*, apresurate lentamente, que pudiera servir como de clave a la moral y a la política, es también aplicable a la enseñanza.

Todos los conocimientos humanos están eslabonados, y no se puede desatar un anillo sin que resulte la confusión y el caos. De ahí la necesidad de dedicarse con ahínco al estudio de las obras elementales, que, aunque árido y enojoso, hace que el

progreso ulterior sea mas rápido y seguro.

Los que nos admiran con magníficos cuadros en que brilla la imitación de la naturaleza y sus bellísimos colores, por largo tiempo trazaron las facciones del rostro y el contorno del cuerpo humano con el humilde lápiz.

De la propia suerte los que nos encantan con la magia de los sonidos, llegando a conmover dulcemente las fibras del corazón, hubieron de pasar muchas vigiliadas estudiando los ingratos rudimentos de la música y las reglas de la composición.

¿Ni cómo se pretendería que el cultivo de las ciencias, tanto mas difícil cuanto mas elevado, estuviera exento de la regla general que impuso el mismo Dios al hombre, de no cojer el fruto de la tierra sino regado con el sudor de su frente?

Tenedlo siempre en la memoria, jóvenes aplicados; que bien merecen este nombre los que prefieren estudios graves al ocio innoble y al fútil pasatiempo: ni los obstáculos os arredren, ni la impaciencia y el mismo laudable ardor os precipite.

Por fortuna teneis excelentes guías en los ilustrados profesores que, sin mas estímulo ni recompensa que su amor al saber, se dedican a conducir os en tan difícil senda.

Aprovechad sus lecciones; imitad su ejemplo; y animados de aliento generoso podreis decir lo que el coro de mancebos en los juegos olímpicos, respondiendo a los ancianos y a los de edad provecta: «Nosotros un día seremos tales, que a todos vosotros aventajaremos.»

CÓRTESES.

CONGRESO.

Sesion del 12 de noviembre.

Se abre la sesión a las dos y media, y despues de leida y aprobada el acta de la anterior,

El Sr. Garrido anuncia una interpe-lacion al Sr. ministro de la Guerra sobre infraccion de la circular de 30 de enero de 1855, de la ley de enjuiciamiento civil y de la Constitución del Estado.

Habiendo manifestado el Sr. presidente del Consejo de Ministros que se hallaba dispuesto a contestarle en el acto, el Sr. presidente manifestó que la esplanaria concluido que fuera el despacho.

Se lee una proposicion del Sr. Nuñez

Arenas y otros concediendo una pensión a D. Antonio Lamez, huérfano de don Diego, ingeniero de montes, muerto del cólera en la provincia de Toledo, y apoyada en breves palabras por su autor, fué tomada en consideracion.

Se leyeron y quedaron sobre la mesa los dictámenes de la comision de actas relativos a las de Alhama, Navahermosa, Salas, Astorga, Felanit, Olot y Vigo.

Se lee el dictamen de la comision fijando la fuerza del ejército permanente para 1861.

Juran los Sres. Frau y Berrueto.

Obtenida la palabra por el Sr. Garrido, principia manifestando su asombro al ver las infracciones que contra los fueros de la justicia ha cometido el señor ministro de la Guerra.

Cita en comprobación de este dicho la infraccion de una real cédula en que se disponia el modo de resolver las cuestiones judiciales que en apelacion vienen de Ultramar, y por último se fija en la real orden recientemente espedita por el Sr. ministro de la Guerra, mandando suspender el fallo dictado por el Tribunal de Guerra y Marina en la demanda de terceria dotal interpuesta en un pleito sostenido con la Hacienda militar.

El Sr. presidente del Consejo de Ministros contesta satisfactoriamente a los cargos del Sr. diputado, manifestando en cuanto al primero que las disposiciones dadas han tenido el carácter de interinidad y sin resolver en nada la competencia promovida por los tribunales, y por lo que hace al pleito con la Hacienda militar, diciendo que el gobierno no habia hecho mas que acceder a la demanda del fiscal logado del Tribunal de Guerra y Marina, que pidió la suspension del fallo por sospechar fuese falso el documento con que se acreditaba la terceria.

Yo, añade el duque de Tetuan, no he tratado de anular la sentencia de un tribunal; he querido solo poner a salvo los intereses de los contribuyentes y del Estado, y esto no *motu proprio*, sino a escitacion del referido fiscal. Si esto es un delito, y por él merezco castigo, yo es-

hacia el Señor tendiendo sus brazos sin cesar, y en tanto fiero la turba destructora persigue y mata a la indefensa gente, llevando asoladora de lujuria y furor tinta la frente. ¡Que grande es el Señor! su poderío es insondable arcano que en vano el alma descifrar procura; él abre al Israelita ancho camino en la corriente brava del mar arrebatado, y en su seno sepulta a Faraon, su gloria abrumba, envolviendo su pueblo y su corona en turbulentos piélagos de espuma. Él hace rebosar al Occéano sobre las altas cumbres postrer baluarte del poder humano; de miedo llena el corazón valiente del fiero Baltasar, y ve su trono flotando en la corriente del Eufrates cruel; hunde a Sodoma en rojos mares de ceniza y fuego, y con su aliento que a los orbes doma, hace en su poderío millares de astros que tendrán por tumba la inmensidad gigante del vacío; Él agita la mar; da vida al viento; ilumina las pálidas estrellas que viven de su aliento,

y porque al cielo y a la tierra asombre lo incomprendible de su amor profundo, él hace al hombre para darle un mundo, y baja al mundo por salvar al hombre. ¡Y Dios ve al hombre osado su grandeza insultar. ¡A dónde tienes el rojo rayo a tu mandato ciego que a Babilonia hundió? ¿Dónde las llamas que en una hora trocaron a Pentápolis vil en mar de fuego? ¿Dó la gigante ola que rompiendo soberbia su palacio, cubrió al compás de su rugir profundo, con sus entrañas de cristal el mundo y los anchos cimientos del espacio? ¿De la sacra justicia ¡oh Dios! aun no es la hora? ¡ó es que esperas que la Europa tremole sus banderas, hoy que llorando ha visto tinto en sangre cristiana el mármol sepulcral de Jesucristo!

Años hace, que ardiendo las naciones al soplo de un gigante que quiso con esfuerzo delirante al mundo cobijar con sus pendones, en purísima sangre se teñían; era un déspota audaz; el sueño de oro que guardaba en su cerebro profundo, era de Europa transformar las leyes,

y fundir las coronas de sus reyes en una sola que abarcara el mundo; y el coloso se hundió, y otros vinieron... y por un paso mas en sus fronteras en sangre sumergieron su corona, su trono y sus banderas; y eran todos cristianos. el nombre de Jesus, desde la cuna la antorcha fué que les abrió camino del mundo por mitad, y cuando un dia cruzando tierras ó rugientes olas al rudo canto de la guerra impia despleaban sus régias banderolas, el viento que sus pliegues agitaba la santa cruz sobre el pendon besaba. Y esos reyes que en alas de la guerra lanzaban sus tesoros y vasallos por arrancar a otras naciones tierra que arrojar a los pies de sus caballos, no escuchaban el grito que tantos siglos agitando viene los rojos arenales de la abrasada Siria; no miraron los altos minaretes de la ciudad de Dios, siendo por mengua el trono del Almueden; no vieron ellos al árabe cruel dormir tranquilo só la tumba de Abraham, ni a sus camellos pastando en las laderas del Gólgota infeliz; ¡ay! ni pensaron

toy dispuesto a responder de él. Formúlese aquí la acusación y que pase al Senado.

Después de una débil réplica del señor Garrido, se pasa a otro asunto.

Se lee el dictamen sobre fuerzas navales y los presupuestos de obligaciones generales del Estado y del ministerio de la Guerra, cuya discusión se señala para el miércoles.

Se anuncia para mañana la de los dictámenes de actos y los proyectos sobre fuerzas del ejército y de la marina, y se levanta la sesión a las cuatro menos cuarto.

Noticias de España.

La comisión de diputados que se ocupa en examinar el proyecto de ley de Ayuntamientos para presentar sobre el su dictamen al Congreso, volvió a reunirse en la noche del 10 bajo la presidencia del Sr. Alonso Martínez. Los debates son cada vez mas interesantes y animados, y en esta noche tomaron principalmente parte en ellos los señores Cánovas del Castillo, Barca y Pérez Zamora, habiendo asistido a la comisión gran número de diputados. También en la misma noche trabajaron largo tiempo la comisión general de presupuestos y la que examina el de Gracia y Justicia, y adelantaron todo lo posible en sus importantes tareas.

Las líneas férreas españolas están dando en todas partes resultados magníficos. La de Santander se ve ahogada de un verdadero diluvio de mercancías: frecuentemente ocurre que no hay donde ponerlas: no bastan los almacenes ni los anuncios a los particulares para que las recojan; ni aun al aire libre se encuentra espacio para su colocación.

En Reinosa ha llegado el apuro hasta el materialismo de no poderse descargar unos 200 wagones por falta de terreno franco en que arrojar los efectos, y eso que se hace a la inclemencia, pues para

proporcionar abrigo a todos, serian menester edificios de una amplitud inmensa, y habria que fabricarlos sobre ese mismo suelo en que los amontonados artículos no caben.

Noticias de extranjero.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Roma 10.

El Piamonte ha impuesto a los oficiales romanos que se han rendido, la condicion de que no sirvan contra él durante dos meses.

Turin 10.

Monteceroulo hace sus preparativos de viaje para Sicilia en calidad de gobernador general.

En Umbria y las Marcas la votación ha sido favorable por una mayoría inmensa.

Paris 10.

Han subido hoy los fondos españoles, y esta subida se atribuye a un artículo relativo a ellos publicado por monsieur Werner en el Courrier du Dimanche.

Viena 11.

La Gaceta del Danubio dice ser inexacto que el conde de Rechberg haya dirigido nota alguna a las potencias con motivo de la entrevista de Varsovia.

Paris 12.

Canton 26 de setiembre.—Después de una semana de negociaciones, los comisionarios chinos han declarado que no tenían poderes para firmar el tratado. Han quedado rotas las negociaciones. El ejército aliado marcha contra Pekin, donde hay concentradas fuerzas enormes.

Miscelánea.

Y los municipales?—Hace días que llueven los pobres transeuntes por esas calles, especialmente de noche, con la particularidad de que ademas de ser forasteros antes pedian por falta de trabajo porque no llovía, y ahora por la misma falta porque llueve. Convendria poner coto a estos que generalmente son vagos, que efectivamente le estorban toda clase de tiempo para trabajar.

La verdad en su lugar.—Habien-do llegado hasta nosotros rumores de que la pieza Quiero dinero, se habia

suspendido por inmoral, debemos hacer patente que eso es incierto: se ha suspendido su representación porque habiendo entendido mal la ley de teatros, se iba a poner en escena sin la censura de Madrid, y si solo con la de la capital cosa que no pudiendo ser se ha remitido a llenar aquel requisito, poniéndose en escena al momento que venga de Madrid, que será muy pronto.

Esto es divertirse.—El domingo en la tarde se corrieron en la plaza de toros a puerta cerrada, tres novillos por varios jóvenes aficionados. La tarde estuvo lloviendo, la plaza hecha un lodazal, la concurrencia negativa, de modo si hubo algunos revolcones, se divertieron.

La tos.—Noches pasadas, en el teatro de la Zarzuela, se hallaba en una de las butacas cierto individuo cuya continua y estrepitosa tos molestaba al que se sentaba delante. Volvióse este, y dijo al que tosía:—Caballero, cuando se está como usted está, no se viene al teatro. Se queda uno en su casa y se pone en cura.—La observación, señor mío, me parece altamente importuna, y nadie tiene derecho a aconsejarme en esos términos sin que yo le exija una satisfacción, respondió el de la tos.—Tengo derecho para ello, y voy a satisfacerle, replicó el otro muy sossegadamente. Y sacando una targeta escribió en ella con lápiz algunas palabras, y se la dió al acatarrado. Leyó este los renglones de lápiz, y luego el nombre del consejero y la profesión que indicaba también la targeta, y exclamó al instante:—Mil perdones, caballero, seguiré su mandato, y le doy las gracias de antemano.—El personaje de la targeta era una de las celebridades médicas de la corte, y los renglones escritos una receta contra la tos.

Versatilidad.—Censurábase a un visir por su poca firmeza de carácter: «Pues bien, replicó el censurado, a este mismo carácter flexible debo el puesto que ocupo, y por el me mantengo en su posesión. Hace sesenta años que vine al mundo, los dientes, que eran duros, me han caído casi todos, pero la lengua, que era blanda subsiste entera.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

Boletín religioso.

Hoy.—San Eugenio I, arzobispo y mártir, patron de Toledo. Jubileo circular, en la Iglesia de San Francisco.

Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACIÓN DEL DIA 13 DE NOVIEMBRE. 3 por 100 consolidado... 50-20-25-00. 3 por 100 diferido... 00-00-00-00. Deuda del personal... 00-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 13 al 14 de noviembre actual. No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga. Trigo.—Fanegas 192, de 46 a 53. Cebada.—Fanegas 000, a 00. Carne de vaca a 34 cuartos libra. Aceite a 68 reales arroba. Idem en molinos a 57. Jabon blando a 20 cuartos libra.

En el mercado de granos de la corte se vendieron el 10 936 fanegas de trigo, de 48 a 52 0/0 reales fanega. Quedaron por vender 3740 fanegas. Cebada nueva de 00 a 00 0/0, vieja de 25 a 26 0/0. La algarroba a 33 0/0. Trigo trechel de 00 0/0 a 00 rs. fanega.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 13 de noviembre de 1860. Trigo de 54 a 66 0/0. Cebada de 32 0/0 a 34 0/0.

Ultima hora.

De La Andalucía. Madrid 13 a las 4 y 44 m. de la tarde. El 15 se verificará el casamiento de los infantes D. Sebastian y Doña Cristina. La Gaceta trae hoy el real decreto relevando del cargo de intendente general de Filipinas a D. Joaquin Escario, y nombrando para el mismo a D. Sebastian Leon.

que las sacras ruinas donde de Cristo se asentó la cuna quizás hundidas, viejas, ni sirvieron de guarida a los leones ó de sueño redil a las ovejas. No vieron a las vírgenes cristianas, tenidas por rameras del déspota feroz en los harenes; ni en el desierto al pie de las palmeras miraron al errante beduino en brazos del festín, teniendo acaso la cabeza del triste peregrino, en su sangrienta saturnal por vaso. ¿Y aun hemos de sufrir? ¿Cómo las naves en las alas del viento, no llevan al cristiano a otro lado del mar? ¿Por qué no truena el lúgubre cañón, que con su acento de horror y miedo los espacios llena? ¿Cómo el clarín sonoro, y el herrado corcel, que en hombros lleva del rey cristiano el paramento de oro, no va cruzando la abrasada tierra gritando por do quier venganza y guerra? Las vírgenes llorosas, piden venganza en el impuro llano; en las movibles losas que cobijan los restos del cristiano, guerra grabado está; guerra murmurando el último gemido

del anciano flotando, en la espesura; y al ver del buque la gallarda popa mecerse altiva sobre el mar gigante, la victima espirante sus brazos tiende a la cercana Europa. A ellos guerreros ya; los arenales que treinta siglos el murmullo oyeron, de las naciones que en el polvo hundieron sus frentes criminales, esperándoos están: de la venganza en el reló de Dios sonó la hora; ya por el mar avanza el buque Galo, en la tajante prora de guerra y destruccion llevando el lema, ya saltan las espadas, y ya el cañon que retumbando quema, del plácido Jordan despierta el eco, diciendo al son de su tronar profundo... ¡Jen el nombre de Dios, despierta mundo...! ¡A ellos, cristianos...! el feroz beduino temblando guarda en la caberna impura la copa y el puñal del asesino; sacudan nuestros miseros hermanos, ante la luz que en Occidente asoma de ese pueblo, cobarde el torpe yugo, y rodará el verdugo a los pies de la cándida paloma; y su valor veremos transformarse en baldon, y eterna mengua, cuando en sus grutas lóbregas entremos

a turbar el festín de los blasfemos y a azotarles el rostro con la lengua. Al fiero galopar de sus corceles que fecundan los Sirios vendabales, se cubrirán sus yermos arenales de espesísimas selvas de laureles; y su sangre a torrentes derramada impura huyendo de la luz del día, de la montaña llenará las bocas, y bajará rodando por las rocas al hondo seno de la mar bravía. ¡Atrás, esclavos! del error la niebla se arrastra ante la luz; ese ruido ese lento y continuo clamoreo que los espacios ardorosos puebla; ese rumor que sin cesar levanta del lecho del error vuestros asombros, lo hace la humanidad, alzando en hombros un nuevo mundo que al antiguo espanta. Que el árbol de la cruz, ese árbol santo que con áuras de luz crece en la tierra, esa luz soberana, que de cadalso vil pasó en un día a ser fanal de la razon cristiana, con amorosos lazos va a confundir las razas y los nombres, haciendo de los hombres una sola familia entre sus brazos. Y la tierra que altiva nos provoca,

VENTA DE BIENES NACIONALES.
Remate para el día 28 de Noviembre de 1860, á las doce de su mañana.

BIENES DEL ESTADO.

En quiebra.

Segunda subasta.

Finca urbana.—Mayor cuantía.

Núm. 58 del inventario. Una casa posada en la villa de la Carlota, calle de Carlos III, núm. 40, procedente del caudal de Propios de la misma, formada sobre 4303 varas, equivalentes á 3007 metros y 359 milímetros cuadrados, y contiene en piso bajo portal de entrada, patio para carruages con pozo y pila, una galería y caballeriza, al S. otra caballeriza, á L. descargadero y cocina, al N. tres salas, dos de ellas con alcoba, galería, y un cuarto en la línea de la fachada, patio principal, galería, cuatro cuartos y escusado, á N. galería, tres cuartos y un pasadizo, á L. galería, corredor despensa, cocina y carbonera, al S. otro patio con pozo y pila, cuarto para leña, una pequeña caballeriza y corral: en principal, galería y tres cuartos, al N. galería y dos cuartos, á L. galerías, dos salas y tres cuartos, en la línea de la fachada, pajar y granero. Está arrendada á don Rafael Zurita en 14000 reales de renta anual: ha sido tasada con inclusion de 8006 rs. con 50 cént. que importan las alparatanas que tiene la misma en 237,042 rs. y capitalizada en 498,000, tipo para la subasta.

Se subasta en quiebra de D. Ramon Ruiz, vecino de Madrid, que la remató en 7 de Julio del año último, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesion de 16 de Setiembre del mismo en 240,000 rs.

La primera subasta tuvo efecto el día 25 de Agosto último.

Se procede á segunda subasta á virtud de orden de la Junta superior de Ventas fecha 29 de Setiembre último.

Las advertencias 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª, y 5.ª iguales á las anteriores.

6.ª A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en las villa y córte de Madrid y en la de Posadas.

Las notas 1.ª y 2.ª iguales á las anteriores.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisicion de la finca inserta en el precedente anuncio.

Seccion de anuncios.

ESTACIONES.	TRENES DE VIAGEROS DESDE EL DIA 1.º DE NOVIEMBRE DE 1860.				ESTACIONES.
	De Cádiz á Sevilla.				
	Mañ.	Tarde.	Mañ.	Tarde.	
Cádiz. (salida.)	6 30	10 15	12 10	3 35	Sevilla. (salida.)
Trocadero.	7 5	10 50	12 50	4 15	Dos-Hermanas.
Puerto-Real.	7 15	11 10	1 1	4 30	Uretra.
Jerez. (llegada.)	7 30	11 15	1 30	4 45	Las Cabezas.
Jerez. (salida.)	7 50	11 35	2 5	5 1	Lebrija.
Las Cabezas.	8 50	12 45	2 15	6 50	Jerez. (llegada.)
Uretra.	9 25	1 35	2 35	7 54	Jerez. (salida.)
Dos-Hermanas.	10 10	2 20	3 55	8 35	Puerto-Real.
Sevilla. (llegada.)	10 45	3 55	4 45	9 10	Trocadero.
	11 15	4 3	5 15	9 45	Cádiz. (llegada.)
		5 25	6 15	10 15	

TARIFA de precios en los ferro-carriles de Cádiz á Sevilla.

	1.ª clase.	2.ª clase.	3.ª clase.
	R. C.	R. C.	R. C.
De Cádiz al Trocadero	3	2	1
— á Puerto-Real.	4	3	2
— al Puerto.	6	4	3
— á Jerez.	13	9	6
— á Lebrija.	26	19	12
— á Las Cabezas.	33	24	15
— á Uretra.	42	31	25
— á Dos Hermanas.	49	36	22
— á Sevilla.	54	40	25

Los pasajeros que desde Jerez hayan de viajar hacia Sevilla ó estaciones intermedias deberán tomar el billete y el tren en la estacion de línea de Sevilla, situada á la salida de la calle de Medina y los que se dirijan hacia Cádiz deberán hacerlo en la estacion de la Iñiá al Trocadero en la calle de Porvenir.

ARRENDAMIENTO.

Desde San Juan de 1861, se arrienda la casa principal núm. 2, calle de los Manriques, con cochera que cae al campo Santo, una paja de agua procedente de la fábrica de la Santa Iglesia Catedral, cuerdas, pajar, graneros, jardin y buenas habitaciones para señores y criados. Se dará razon casa del Esmo. señor marqués de Benaméjia, á la persona que quiera interesarse en dicho arrendamiento.

ARRENDAMIENTO.

En subasta privada se arrienda por cuatro años desde la Carnestolendas de 1861, juntas ó separadas, las dos haciendas de olivar llamadas de la Fuente y Loma de Quirós, término de Montoro, á una legua de la poblacion y cada una con su caserío y dos molinos de vigas.

La subaste tendrá efecto el domingo 25 del corriente noviembre á las 12 de la mañana en Montoro, en la escribania de D. Luis Valseca, y en Córdoba en el despacho del procurador don Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros núm. 43, donde se hallan de manifiesto el pliego de condiciones y demas antecedentes.

Al publico.

Unico depósito de fósforos en esta ciudad de la acreditada fábrica del Cometa de Sevilla.
En la drogueria de D. Antonio Car-

asco, por bajo del Ayuntamiento, se espenden á los precios siguientes:

- Una gruesa de cajas de á 100 lucas. 27 rs.
 - Una docena de las mismas 20 cts.
 - Una gruesa de 50 lucas 16 rs.
 - Una docena de las mismas 12 cts.
- Tambien se ha recibido manteca fresca de Hamburgo, y queso de bola de superior calidad.

FABRICA DE PIANOS DE DON CAYETANO PIAZZA, EN SEVILLA,

plaza de San Vicente.
Los construyen de todas clases y con perfeccion y economia.
De seis y media octavas verticales á 3,500 reales; y de siete octavas y tres cuerdas por punto 5,000 rs. Se dan á plazos, siendo persona conocida, ó con la garantia necesaria, de un modo convencional.
En la administracion de este periódico se admiten pedidos.

D. Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros núm. 43, tiene comision para la compra de créditos de la deuda del personal, pudiendo los interesados que deseen enagenarlos avistarse con el mismo.

TEATRO.

Hoy Jueves 15, se ejecutará la funcion siguiente, á beneficio del primer actor y director de escena, D. Florencio de Quintana.
El gran drama en siete actos, *La Abadía de Castro.*
Seguirá el aplaudido juguete cómico-lirico-bailable, que consta de siete bailes, titulado:
El Tio Carando en las máscaras.
Por lo dilatado del drama se empezará á las siete en punto.

Editor responsable, ACISCLO DE PRADOS
CORDOBA:
Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31.
á cargo de D. José Gómez

ha de ser el gigante coliseo do lucharán atletas las naciones, Ricardos... Lusitanes... de las tumbas alzad... sobre los muros de la Oriental Damasco los pendones de la fé y de la luz al aire ondean; Jerusalem se puebla de guerreros; las torres de Bendeck se bambolean al golpe triunfador de los aceros; las aguas del Jordan abren camino á los siervos de Dios; sobre el Calvario se postra sin temor el peregrino, y colgada en los místicos laureles sus cánticos suspira de un nuevo Tasso la templada lira.
¡Qué hermoso porvenir! sobre las cumbres del gigantesco Líbano bañada por la lumbré del sol, la cruz divina se eleva magestuosa dominando el jardin de Palestina. Ante su rayo ardiente que el Eufrates refleja en las olas de luz de su corriente, el imperio celeste se levanta; el canto del cristiano se estrelló en las riberas del Ganges colosal, y ante los ecos que retumbaron en los hondos huecos de sus anchas y graves cordilleras,

los pueblos estrechándose las manos gritaron con amor... ¡todos hermanos...! Y cruzan las arenas del desierto libres locomotoras y wagoes el comercio y la ciencia fomentando; y del Obi y del Lena por las olas, se miran resbalando de China y del Japon los pabellones entre naves francesas y españolas. Y mudos los cañones no levantan su voz, ni los festines de impuras saturnales adulan con sus ecos á esa raza maldita de cainés; que unidos todos, y á su patria fieles á los pies del altar brotan Abeles.
Y Siria Santa encenderá la hoguera que ha de estender al soplo del cristiano su luz de gloria por el Asia entera.
Pero vana ilusion; los altos reyes con calmar á los pueblos se contentan; de Damasco y Alepo en los mercados las tajantes cuchillas sobre el tablado fúnebre se asientan; y basta ya? Si las ofensas fueran á los reyes, no á Dios; si ellos heridos

en lo que llaman honra se sintieran, para calmar su enojo soberano no bastara de sangre un Oceano; ¿Qué quiere decir esto? ¿por qué estalla rugiendo el corazon?... Los pueblos quieren su sangre derramar en la batalla; librar á Siria de ultrajante yugo, y mirar en la mano del guerrero la espada de cristiano caballero, pero jamás el hacha del verdugo.
Silencio... basta ya... la frente loca que la lumbré bebió de los altares, un punto deliró; calma poeta la inspiracion sagrada que salta en golfos desde el alma inquieta; no mas en dulce tono sigas cantando el nombre del cristiano; ¿buscas laureles? á los pies del trono canta, y los hallarás; besa la mano que ostenta el cetro real... ó aunque te asombre de mi triste sentencia lo profundo, rompe tu lira só la faz de un mundo, en que por mas que Dios se tiene el hombre.

Bernardo Lopez